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深入学习宣传贯彻党的十九届五中全会精神

本报讯 为贯彻落实习近平总书
记“厉行节约、反对浪费”的重要指示
精神，弘扬中华民族传统美德，引导学
生崇尚自然简约的生活方式，在校园
中形成热爱劳动、勤俭节约的良好风
尚，近期，永昌县第一小学积极开展了

“厉行节约，反对浪费”主题教育系列
活动。

一次国旗下演讲、一堂主题班队
会、一张手抄报、一篇征文……该校
用丰富多彩的教育活动引导每一位

师生都要做勤俭节约的传播者、实践
者和示范者，带头践行文明、健康、绿
色、节约的生活方式，防止“舌尖上的
浪费”,不剩饭、不剩米，养成健康用
餐、文明用餐好习惯，为建设文明、和
谐的校园作出应有的贡献。

（刘卉 吕多江）

永昌县第一小学开展反对浪费主题教育系列活动

地暖辐射有危害会致癌？容易让
儿童得白血病？真有这么可怕？今天，
我们就一起来搞清楚。

地暖是如何工作的？
我国北方的室内取暖大多采取暖

气片水暖的方式，将热水通入供暖管道
中，从而使热水通过供暖管管壁向室内
散发热量。地暖的全称叫做“地板辐射
供暖”，同样分为水暖和电暖两种。水
暖和普通的暖气片供暖原理相同，都是
通过热水来向环境中散热。

电暖则是加热地下埋藏的电缆线，
通过电流发热取暖。无论是水暖还是
电暖，地暖供暖的方式都是通过“热辐
射”。

地暖辐射会致癌吗？
热辐射仅仅是热量传导的一种方

式，生活中热辐射是很常见的，例如阳
光照射，暖气片供暖以及人体的散热
等。

如果使用的是水暖方式的地暖，那
么本质上与普通的暖气片取暖是相同
的，都是通过热水的热辐射作用进行散
热，在地暖使用温度下的热辐射作用不
会对人体产生任何有害的副作用。

采用电暖方式的地暖时，尽管电流
会产生磁场，但家用电暖产生的磁场是
非常弱的，远远达不到危害人体的程

度。现在的电暖也往往会采用接地铜
丝和铝箔层的方式来更好地屏蔽磁场。

总的来说，热辐射仅仅是地暖进行
热量传导的一种方式，它在正常使用时
不会对人体健康造成威胁。热辐射跟
对人体有害的电离辐射根本就不是一
回事，千万不可混淆视听。

地暖会加速释放出有害气体吗？
网络上还有一种说法，说地暖的致

癌方式是，其散发的热气会使上面的地
砖、木板加速散发出对人体有害的气
体，时间久了就致癌。真的是这样吗？

纯天然的大理石中可能会含有放
射性元素氡，而平常家庭装修选择的地
砖基本为合成砖，经过重重检测后氡超
标的可能性很小，何况放射性元素氡的
释放主要依据自身的半衰期，和地暖是
否加热无必然联系。因此，只要选择合
格合规的产品，是无需担心这方面的影
响的。

考虑到散热和使用寿命的问题，目
前地暖上大都铺设复合地板，温度升高

时确实会导致复合地板中可能存在的
甲醛等有害气体更快地散发到空气中。

然而，研究表明冬季使用地暖时，
室内地面温度大约为24-30℃，和夏天
室内地面温度接近，可以认为冬季使用
地暖时，有害物质的散发量其实近似等
同于夏季。因此，只要能够适当地保证
室内通风，并选择正规渠道的地板，并
不足以危害健康。

无论是放射性元素氡还是甲醛等
有毒气体，它们的本质来源还是地砖和
地板的材质，地暖只是一种加热取暖的
方式，只要选好了安全的材质，无需过
多担心。

使用地暖时还需注意哪些问题？
随着地暖在家庭生活中越来越普

及，那么在使用它的过程中我们还需要
注意什么呢？

1、使用地暖时要保证适当的通
风，无论铺设的是地砖还是地板。冬季
室内温度高，会加速可能存在的有害气
体的扩散，适当地通风可以有效地预防

危害。
2、优先选择地砖而非地板铺设在

地暖上。地砖材质散热较好，室内温
度升高快，且室温较高。而且，地砖硬
度大，含水少，冷热交替时稳定性较
好。

3、如选择铺设地板，则尽量选用
复合地板而非实木地板。实木地板在
地暖冷热交替时的稳定性并不好，可能
会导致开裂，影响地板的使用寿命。

4、铺设地暖的地面不建议使用地
毯。地毯隔热性能较好，会影响到地暖
热量的传递。

5、地暖中的电暖和水暖两种方式
并无优劣之分。可以根据实际需求客
观选择。

综上所述，地暖的热辐射并不会对
人体健康造成任何危害，在地暖上铺设
地板时，尽管会造成可能存在的有害物
质加速扩散，但是只要选好材质，适当
通风，就不用太担心了。

地暖会加速散发甲醛？会致癌、诱发白血病？

我市各级各部门迅速掀起学习贯彻党的十九届五中全会精神热潮 本报讯（记者刘海燕）11月2日，市
委常委、常务副市长、市第七次全国人
口普查领导小组组长白振海深入金川
区部分街道、社区，看望慰问我市人口
普查工作人员，并入户了解情况。

在金川区新华路街道第 33、37 普
查小区，白振海与人口普查员亲切交
谈，详细了解普查工作进展情况和入户
登记存在的困难，并与普查员一起入户
走访。

白振海对普查工作人员的辛勤工
作和普查对象的支持配合表示感谢。
他指出，全国人口普查是一次重大的国

情国力调查，也是谋划未来、推动发展
的基础性工作，与广大人民群众的切身
利益息息相关。普查工作时间紧、任务
重，各有关部门要各司其职、相互配合，
充分调动各方力量，全力摸清人口底数
和住户信息，为制定国民经济和社会发
展规划提供可靠的数据支撑。要严格
按照普查方案，实事求是查准人口信
息，确保不重不漏，高质量完成人口普
查登记任务。要充分调动广大普查员
的工作积极性，让普查员以更加饱满的
精神状态投入工作，确保第七次人口普
查入户登记工作顺利进行。

市领导看望慰问我市人口普查工作人员

市委巡察办

10月30日，市委巡察办召开全体
干部职工大会，传达学习党的十九届
五中全会公报，并提出要以全会精神
为统领，对标党的十九届五中全会各
项部署要求，对标中央和省委巡视部
署要求，解放思想、开拓进取，高质量
推动我市巡察工作。

会议对学习做出具体安排，要求
全体干部职工迅速掀起学习宣传贯彻
的热潮。要原原本本学习会议公报和
习近平总书记重要讲话精神，把思想
和行动统一到全会精神上来。同时要
组织八届市委第九轮各巡察组临时党
支部把全会精神列入专题学习内容，
科学制订学习方案，明确学习时间、方
式和要求，采取专题辅导、理论交流等
多种形式，开展贴近实际、贴近工作的
学习方式，帮助全体巡察干部更好地
理解掌握全会精神。 （市委巡察办）

金昌日报社

11月2日，金昌日报社召开全体干
部职工会议，专题学习党的十九届五

中全会精神和《中国共产党第十九届
中央委员会第五次全体会议公报》。

通过专题学习，干部职工纷纷表
示，作为思想宣传战线上的工作者，要
先学一步、学深一层，深刻领会党的十
九届五中全会精神，把学习宣传贯彻
好党的十九届五中全会精神，作为当
前和今后一个时期的重要政治任务，
主动担当、积极作为，扎实做好党的十
九届五中全会精神宣传工作，为推动
党的十九届五中全会精神在我市落地
落实提供有力思想舆论支持， 为“十
四五”金昌经济社会发展营造良好舆
论氛围。 （柴纳敏）

市司法局

11月2日，市司法局组织召开党组
理论学习中心组（扩大）会议，学习贯
彻落实党的十九届五中全会精神。

与会人员集体学习了《中国共产
党第十九届中央委员会第五次全体会
议公报》全文。该局要求全体干部职
工要深入学习，把思想和行动统一到
党的十九届五中全会精神上来；要创
新思维，谋划好“十四五”时期司法行
政工作；要转变作风，为“十四五”时期

经济社会发展建功立业。（杨柳婷）

市文联

11月3日，市文联召开党组理论学
习中心组（扩大）会议，集体学习党的
十九届五中全会精神，安排部署学习
宣传贯彻工作。

会议强调，各文艺家协会要组织
全市广大文艺工作者掀起学习贯彻党
的十九届五中全会精神热潮，引导全
市文艺工作者认真学习贯彻党的十九
届五中全会精神，积极投身艺术创作，
以文艺为载体，通过群众喜闻乐见的
形式，创作优秀作品，宣传贯彻党的十
九届五中全会精神，传递党的声音，讴
歌伟大时代。

大家纷纷表示，党的十九届五中
全会描绘了党和国家今后一个时期的
发展目标和宏伟蓝图，作为文艺工作
者，要坚持与时代同步伐，以人民为中
心，心无旁骛，潜心创作，以精品奉献
人民，用明德引领风尚，为推进社会主

义文化强国建设贡献文艺界的智慧和
力量。 （柴纳敏）

市交投公司

11月2日下午，市交投公司组织干
部职工学习党的十九届五中全会精
神，并对抓好学习宣传贯彻作出安排
部署。

该公司强调，要把深入学习贯彻
党的十九届五中全会精神作为当前重
要政治任务，深刻领会核心要义，组织
学习研讨，切实把思想和行动统一到
全会精神上来；要发挥领导干部示范
带动作用，把全会精神纳入本公司党
委（扩大）会、党委理论学习中心组学
习重点内容，纳入干部职工教育培训
计划，推动全会精神学习全覆盖，确保
学深悟透、入脑入心；要全面对标对表
全会各项决策部署，科学谋划市交投
公司“十四五”发展新蓝图，确保全会
精神在市交投公司落到实处、取得实
效。 （褚永斌）

几年前，看到子女整天抱着手机，一些上了年纪的父
母会很不解，有的甚至会加以斥责。如今，越来越多的中
老年人用上了智能手机，并沉迷于短视频不能自拔。信息
时代，如何帮助中老年人正确“触网”，理智地面对短视频
等新兴传播方式，已成为我们不得不思考的重要课题。

魔性的笑声、激昂的背景音乐……这些短视频特有的
符号，正渐渐与老年人的日常生活绑定在一起。随着越来
越多的老年人“触网”，如何防止这一群体沉迷网络，已成
为全社会都须正视的课题。

对这一现象，感受最深的可能是中年人——父母不再
批评自己玩手机，恰是因为他们正乐在其中，那种痴迷的
劲头有时令年轻人都自叹不如。网络的魅力，极少有人能
自持，老年人也不例外。随着智能手机和家用WIFI的普
及，上网的门槛越来越低，一个孩子淘汰的智能手机就足
以让老人们畅游网络海洋。进入互联网时代的老年人，面
对的是海量信息和成熟算法指引下一个个投其所好的小
视频，这使得他们想要在无缝衔接的短视频中挣脱出来
并非易事。相比于活色生香的短视频，养花、书法、广场
舞这些“枯燥”的爱好只能渐渐败下阵来。

青少年要上学，还有父母管着；中年人要上班，更有
压力逼着；老年人退休了，很多又不与子女同住，所以拥
有大把空闲时间。而这恰为网瘾生长提供了最有利的土
壤。有节制地使用网络，可以有效摆脱孤独与空虚，更好
地学习新知识、掌握新技能。相反，如果无法抵御诱惑，
就会成为网络的奴隶，反受其伤害。

任何沉迷都是有害的，尤其是在老年人身上，没有什
么比“整天足不出户盯着屏幕”更伤身了。表面上看，他
们的生活似乎因为网络而充实起来，足不出户便可知晓
天下事，社交和获取新知都可以从几寸大的手机上完
成。然而，相比于“触网”已久的年轻人，老年人对虚假信息缺乏辨别力，社交
的缺乏、情感的落寞，加上对健康的焦虑，使得他们更容易受到网络信息影
响。搞笑开心类、祝福类内容还可以娱乐老人生活，但是虚假信息甚至是健
康类谣言，则直接影响他们的现实判断和实际选择。

让老年人“脱网”并不现实，当务之急是合理引导老人上网行为并为他们
提供更多替代性选择。子女陪伴，建设老年大学，丰富社区老年人文体活动

……尽可能为老年人社交、健身和学习创造条件，让他们
有动力放下手机、走出家门，不给他们沉迷网络的机会。
此外，短视频平台也要加大对虚假信息治理的力度，为算
法加入反成瘾因子，以保护老年人用户的利益。

总之，进入老龄化社会之后，老年人“防沉迷”已是全
社会都须共同面对的话题，“网瘾老年”需要得到全社会
正视与呵护。
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本报讯 为进一步提升辖区居
民对禁毒工作的认识，11月4日，金
川区广州路街道在辖区文化小广场
开展了禁毒宣传活动。

禁毒志愿者为居民讲解了毒品

类型以及毒品危害等相关知识，使大
家了解了毒品对人类、对社会、对家
庭的危害。禁毒志愿者号召大家从
自身做起，自觉抵制毒品，共同创造
和谐生活环境。 （张有海）

广州路街道举行禁毒宣传活动

本报讯 为抓好辖区生产经营
单位的安全工作，近日，金川区桂林
路街道组织工作人员对宝星里社
区、宝林里社区辖区内的商业门店、
废品收购站等进行了日常安全生产
和消防安全检查。

工作人员重点检查了消防安全
器材是否有损坏、是否过期，餐饮门

店卫生环境是否干净，旧货市场、废
品收购站是否存在消防安全隐患
等。针对现场检查存在的问题，工
作人员要求门店经营者对照存在问
题认真整改。 (李丽娟 许雪萍)

桂林路街道开展安全隐患排查活动

位于金川区双
湾镇龙口村的甘肃
农垦天牧乳业公司
2020年投资4.2亿元
建设的二期1.1万头
奶牛养殖项目，正在
稳步推进，计划2021
年 9 月完工。截至
10 月 31 日，该公司
奶牛存栏 16100 头，
预计 2020 年生鲜乳
总 产 量 可 达 6.1 万
吨，实现营业收入
2.69亿元，利润1500
万元。图为项目施
工现场。

本报记者 祁
小松 摄

为规范市民停车，我市沿街设立了不少机动车和非机动
车专用停车区域。但近期又有不少非机动车“任性”停放在
机动车停车位上。 本报记者 厚银娟 摄

本报讯 为使学生了解和掌握一
些常见传染病的预防措施，确保师生的
身体健康和生命安全，10月30日，市三
中开展了秋冬季传染病防治宣讲活动。

宣讲人员从金昌地区常见传染病
的种类和预防措施两方面进行了讲解，
主要介绍了“流行性感冒、流行性腮腺
炎、水痘”三种传染病的起因、症状、传

染情况、易感人群等，强调做好预防措
施的重要性。同时，倡议学生从“搞好
室内外卫生、通风换气、晒洗衣物及被
褥、清除垃圾；搞好饮食卫生，不暴饮暴
食、不吃腐烂变质食物、不吃生冷不洁
食物；养成良好的个人卫生习惯”等多
方面做好防护工作。

（李玉梅）

市三中向学生宣讲秋冬季传染病防治知识


